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Résumé

Ce travail consiste a mettre en oauvre un type particulier de membrane polymére (membrane-
liquide-gel) pour récupérer et concentrer des ions de cuivre a partir des solutions synthétiques
de concentration semblable a celle des rejets de traitements de surface.

Cette technique est basée sur les principes de I'extraction liquide-liquide.

Divers polymeres ont été utilisés. le Polyéthyléne téréphtalate (PET), le Polychlorure de
vinyle (PVC) et I’Ethyle acétate de vinyle (EVA).

Les résultats obtenus montrent que la cinétique d'extraction est rapide. L'équilibre est atteint
au bout de 30 min. La capacité de concentrer un métal a partir d'une solution agueuse
contenant initialement 10 mg / | de cuivre, peut ateindre un facteur de concentration égal a
35,77 fois. Les rendements maximum sont de 81,87%.

L'utilisation de ces membranes polymériques permet de traiter de grands volumes de phases
aqueuses avec de faibles quantités de gels sans problemes de séparation de phases. Ceci
représente une possibilité intéressante pour la concentration de métaux.

Mots clés. extraction liquide-liquide, membranes-gels, TBP, cuivre.

Abstract

This work consists to implement a particular type of polymeric membrane (liquid membrane-
gel) in order to recover and concentrate copper ions from synthetic solutions with the same
concentration of this of the discharges of surface treatments.

This technique is based on the principle of liquid-liquid extraction.

Divers polymers have been used: the terephthalate Polyethylene (PET), the Polyvinyl chloride
(PVC) and the Ethylene vinyl acetate (EVA).

Obtained results show that: The kinetics of extraction is fast. Equilibrium is reached in about
30 min. The capacity to concentrate a metal from an agqueous solution containing initially
10mg/l of copper, can reach a factor of concentration equal at 35.77 times. The maximum
yields are 81, 87%.

Use of these membrane-gels makes it possible to treat great volumes of aqueous phases with
small quantities of gels without problems of separation of phases. This presents an interesting
possibility for the concentration of metals.

Key words: liquide-liquide extraction, membranes-gels, TBP, copper.
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NOMENCLATURE

[CU™ T initiae Concentration initiale du cuivre dans la phase agueuse
[Cu™] Concentration du cuivre al’équilibre dans la phase aqueuse
[Cu™]: Concentration du cuivre restante dans |la phase aqueuse

[ﬁ] ou [CU™]ge Concentration du cuivre dans le gel

E(%) Rendement de I’extraction

F.c Facteur de concentration

mi Masse initiale du polymeére sec

Mgel Masse du gel

TBP Tributylphosphate

V ou Vg Volume de la phase organique (d’imprégnation)
V ouVaq Volume de la phase aqueuse

EVA Ethyléne vinyle acétate

PET Polyéthyléne téréphtalate

PVC Polychlorure de vinyle
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